

que merecéis..- De Madrid diez y siete de Marzo de mill y quinientos y noventa y uno.- Yo el Rey.- Por mandado del Rey Nuestro Señor, Francisco González de Heredia⁴.

En Junio de 1592 llegaron del Monasterio de Santa María de las Dueñas de Sevilla llegó un grupo de monjas para unirse a las jóvenes de Canarias que habían fundado el primer Monasterio de las Bernardas, autorizado por el obispo Vela en 1579.

«En el mes de octubre de 1595 atacó el corsario inglés sir Francis Drake las costas de Las Palmas con una poderosa Armada⁵, con el intento de saquearlas, pero el valeroso Obispo, habiendo guardado en lugar seguro todos los objetos sagrados, lleno de celo y ardiendo en amor patrio, puesta a la cabeza de su Cabildo, clérigos y religiosos y armando a cuanta gente pudo, combatió con tal denuedo y fortuna al enemigo, que le hizo huir causándole grandes pérdidas.

«Entonces, ofreciendo por la salud y vida de sus ovejas la suya, orando con el corazón y peleando valerosamente con la espada, retiró al enemigo y le mató buen número de gente, ganándole muchos arcabuces, mosquetes, chuzos y otros instrumentos bélicos que conservaron después en una sala del mayorazgo de su casa»⁶.

Además de haber expuesto su persona a las balas que caían a sus pies, abrió su Palacio para que se sirviese de él el pueblo, repartió a la gente de guerra alimentos abundantes; hizo poner las cosas sagradas a buen recaudo y recogió a las religiosas Bernardas que despavoridas, habían abandonado su convento»⁷.

Añadamos que la derrota de Drake fue el 6 de Octubre de 1595 y que el lugar donde se atrincheró el obispo con el clero y Cabildo fue la ermita de Santa Catalina. El Cabildo del 6 de Noviembre de 1595 escribe:

En este Cabildo propuso el Señor Tesorero que tenía hecha por su devoción una Imagen de Santa Catalina y que venía ahora su fiesta que el Cabildo tratase llevarla a su casa en procesión, pues en sus trincheras Dios nos hizo merced de la victoria.

Y el Cabildo del 3 de Septiembre de 1625 expone:

El Canónigo Flores dijo que también él es de parecer del Deán Mexía, y que acudirá en la ocasión a pie o a caballo, como el Señor Deán le ordenare, como acostumbra y ha visto hacer en esta Iglesia desde el año 1595 en que se halló en la marina con el Señor Obispo Don Fernando de Figueroa

Con motivo de haber ocurrido esta derrota el día de Santa Fe, el Obispo y su Cabildo hicieron voto de celebrar todos los años su fiesta. Lo mismo hicieron el Ca-

⁴ El texto íntegro de la carta puede leerse en Viera.

⁵ Real Sociedad Económica de Amigos del País: «La Batalla de Las Palmas en 1595» (Las Palmas, 1995).

⁶ Gil González, Dávila: «Teatro Eclesiástico de la Iglesia de Zamora», 1647.

⁷ Torres Navarrete, Ginés de la Jara: «Historia de la Muy Leal e Ilustre Villa de Sabiote», 1994. Gil González, Dávila: obra citada, pág. 410 y siguientes.